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Dtreciion regionaie de la secunte civile 
d e  Montreai, Lavai. Lanauoiere et des Lawcntidi?s 

Lc 14 i i iai 2007 

Morisicut- Robert Joly 
Scrb ice des projets iiidristriels et eii iirilicii iiordiqiie 
Directioti dcs Cvaluatioiis cnviroiinernentales 
Edifice Marie-Guyart, 6‘ étage, boite 83 
675. boulevard René-LL:vcsqiie Est 
QiiCbec (Qii6tiec) GI K 5V7 

Objet : Projet de ialorisation énergétiqiie de résidus ligneni à l’usine de panneam 
d’bnihoard Canada inc. à Mont-Laurier (3211-22-013) ~- ____- 

Muilsieur, 

Kotis avons bien reçu votre lettre du 24 avril 2007 deinandant a notre Direction de commenter, 
ci1 foiiction <le la  directive éniise, les documents conipléiireiitaires ;r I‘Ctiide d’irnpaet 
enviroiincirienial déposés par Uniboard Caiiada eii avril ct le 1“ niai 2007 polir son projet 
iiieiitionné ci-dessus. Après analyse, et en ce qui a trait aux i t e m  relit:s i notre mandat, nous 
pou\’oiis qualifier la version actuelle de l‘étude d’impact de recevable i iiiie riiialyse subséqueiite 
quant à soi1 acccptabilitt: environnementale. 

Pour toute demande de renscignenients supplémentaires, n’hésitez pas i communiquer avec 
M. Paul Lefebvre, coiiseiller en sécuriti civile et responsable ii notre Directiori régiorinle du  suivi 
des dossicrs d’t:valuntioiis erivironnenieiiti?les. Vous poiivez Ic jitiiidre au  iiiiiiiéro de téléphoiie 
430 757-7904 OLI par catirriel i pxigl.lefcebirzii iiisp&m~~~~~c 

Je vous prie d’ngréer, Monsieur Joly, l’expression de i i i çs  sentitiients les riieilleurs. 

Llarc Lavallie 
üirectcur r~igioiial 

>IL ‘1s 

C . C .  >Ionsieur Éric HouCie 
Llonçiçur Romain St-Cyi 

ienephone . ( 5 i4 )  873-1300 Laval securite cwie! 3@)msp.gcs.v qc ca , eieccpieur ( 5 ? d )  863-8654 Lanaud:ere ’ secbille civiiel4#@msp gouv qc ca 
__ WWN F!.,CJ COUh i;c 53 Laurentides sfcwie civ!Iel:@msp gcuv qc.ca 

-. 



'3 c1  Québec 

Le 21 décembre 2006 

Monsieur Robert Jolj, 
Service des projets industriels et en milieu nordique 
Direction des évaluations environnemeilales 
Edifice Marie-Guyart, fie étage, boîte 83 
675, boulevard René-Lévesque Es! 
Québec (Québec) G I R  5V7 

Objet : Projet de valorisation énergétique de résidus ligneux a l'usine de panneaux d'uniboard 
Canada inc. a Mont-Laurier (3211-22.012) 

!Monsieur 

Nous avens bien reçu votre lettre du 30 novembre 2006 demandant à notre Direction de commenter, en 
fonction de la directive émise, i'étude d'impact environnemental déposée par ilniboard Canada pour son 
projet mentienné ci-dessus. Après analyse et en ce qui a trait aux items reliés notre mandat, nous 
devons qualifier la version actuelle de l'étude d'impact d'irrecevable. 

En effet, si le promoteur a effectué une analyse des risques d'accidents technoicgiques, nous constatcns 
qu'il ne l'a pas incluse dans l'étude. Le promc:eur pourrait-il compléter son étude conformément aux 
sections 5.1, 5.2 et 5.3 de la directive traitant respectivement des risques d'accidents technologiques, des 
mesures de sécurité et du plan des mesures d'urgence? 

Pour toute demande de renseignements supplementaires, n'hésitez pas a communiquer avec 
M. Paul Lefebvre, conseiller en sécurite civile et responsable à notre Direction régionale du suivi des 
dossiers d'évaluations environnementales. Vous pouvez le joindre au numéro de téléphone 450 757-7994 
"u par courriel à paul.iefebvre.~ taimsp.qouv.qc,ca 

Je vous prie d'agréer: Monsieur Joly, l'expression de mes sentiments les meilleurs 

f i  ;O. rue Çlkii:~ookr Esl, PC 23 
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Thérien, Michel 

De: Denise.Lachance@mamr.gouv,qc.ca 

Envoyé: 8 janvier 2007 13:14 

A: Thérien, Michel 

Objet: Uniboard Mont-Laurier 

r( iiro,ur,, 
Ca cii Québec C ~ C X  

Monsieur, 

A la suite de l'examen des documents relatifs au dossier mentionné en rubrique, je vous informe que le MAMR 
n'a pas de commentaires à formuler en matière d'affaires municipales. A titre de responsable de la logique de 
développement régional, il va de Soi que tout appui a la création d'emplois dans la MRC Antoine-Labelle s'avère 
justifié. 

Recevez mes salutations! 

Denise Lachance 
Directrice régionale 
Ministère des Affaires municipales et des Régions 
Courriel: denise.lachance@mamr.gouv.qc.ca 

A'JIS DE CONFIDENTIALITÉ 
Ce courriel peut contenir des informations confidentielles qui ne vous sont pas  destinées. 
Si ce message VOUS a été adressé par erreur. veuillez le détruire et en informer l'expéditeur immédiatement 



Note 

-_ -___ I_ 

DATE ; 

i OBJET : 

7 f" c'i ,"'* irr 2007 

Valorisarion 6nerg8tique de  résidus 
~ 

i 1 .  1 .  1 ltgneux a l'usine de panneaux Uniboard 
j de >'iont-.Laurier i 

____ 1 GMC 20061201-40-3 

Monsieur, 

Nous avons pris connaissance de I'elude d'impact du projet en titre, dans le but 
d'en vérifier la recevabilité. 

Bien que nous n'ayons pas reçu l'avis de proje: ei la directive ministErielie du 
MDDEP indiquant la nature, la portée et l'étendue de I'ktude d'impact sur ce projet: 
nous présumons que la description de l'utilisation du territoire et que l'effet des 
containinalits éciis s u  la faune fsnt partie de l'étude d'impact. 

Nous avons noté que la description du miiizii humain n'inclut pas la présence i 
l'est de l'usine d'un réseau de sentiers de ski de fond dans le rayon de 2 km. Cet 
élhment nous semble important i souliEner ici, piiisqii'on inoddise A cet endroit des 
concentrations au sol de fornialdéhyde d6passaiit de 38% la norme du MDDEP. 
L'impact potenriel sur les usagers de ce réseau devrait erre évalüé. De même, bien que 
le nombre d'habitations permanentes dans les secteurs a pilts haute conceiitraiioii de 
Formaldéhyde soit restreint; i l  est possible que des developpemcnts domiciliaircs y 
apparaissent dans le futur. Pourquoi cette possibiliié n'est-elle pas considérhe ? 

Également, nous nous interrogeons sur la concentration dc fxmaldéhyde dans 
i'eau du lac Thibault. source d'eau de la ville de Mont-Laiiriei. 11 est sirnp:emeiii 
rnentionaé qu'un technicien contrôle la qualité de l'eau (p 7 6 ) .  Y a-t.i! des mesures de 
romaldéhyde ? 

3 c  merne, bien que les co~~ce- i t ra i i~~r~s  CiipaSiCi?! i rç  iiomes du .MDDEP, cn 
avance qu'aucun impzc: ii'est scscsj~l '51~ d'affrctcr indirectement les ressources 
biologiques (p.91). Or. aucune re7v-ie de 1i: tht .m ou i'rltde appuyant cette afiirma:ion 
n'est citee. L.'etudc d'impact aurai: du faire le poini sü: setce quesiion, suite i i-e 
revue des connaissances disponibles et une ~ppl iczr ioc 2i leurs recommandations WJ 

prcsent projet. 

. .  La detemination dc la vzIeiir des d h i e x s  61: niilieu piéseri:é au tableau 5.2 
nüus apptraii nün fond'c. Su: quelk brise zrance-t-un que ia qua:iié de l'air *,Sian{ 
0 5 ,  SilP I:nd 



Ccrciizlirncnt, 

Danielle Si-Pisne 
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Thérien, Michel 

De: Joly, Roberi 

Envoyé: 14 mai 2007 12:ll 

A: Thérien. Michel 

Objet: TR : Valorisation energetique de résidus ligneux a l'usine de panneaux Uniboard de Mont-Laurier 

Robert Joly 
B(418) 521-3933, poste 4649 
roSeit.joly@mddep.gouv.qc.ca 

-----Message d'origine----- 
De : lim.Routier@mrnf.gouv.qc.ca [rnailto:Jim.Routier@mrnf.gouv.qc.ca] 
Envoyé : 14 mai 2007 11:37 
À : Joly, Robert 
Cc : Rejean.Dumas@mrnf.gouv.qc.ca 
Objet : Valorisation energetique de résidus ligneux a l'usine de panneaux Uniboard de Mont-Laurier 

Monsieur Joly, 

.- 

Dans le cadre du projet cité en objet et en référence a la réponse a la question 3.2 c) du document 
de questions et  commentaires, nous confirmons que l'usine Uniboard de Mont-Laurier ne possède 
pas de CAAF. 

Sincères salutations. 

Jim Routier, ing. f. 
Analyste en développernent industriel 

Division du développernent régional 
Direction des forêts de Laval-Lanaudiere-Laurentides 

Tel.: 514 873-2140 poste 253 

Ce message est confidentiel et ne s'adresse qu'au destinataire. S'il vous a été transmis par 
mégarde, veuillez le détruire et nous en aviser aussitôt. Merci ! 

2007!05/14 



T h 6 rie t i ,  Mi c ne I 



Merci d e  votre collaboration 

AVIS 



Saint-Jérôme, le 8 février 2007 

Monsieur Robert Joly 
Chef du Service des projets industriels 
et en milieu nordique 
Direction des évaluations environnementales 
Ministère du Développement durable, 
de l'Environnement et des Parcs 
Édifice Marie-Guyart, 6e étage, boîte 83 
675, boulevard René-Lévesque Est 
Québec (Québec) GIR 5V7 

Objet : Commentaires du MTQ 
Valorisation énergétique, Uniboard 
Municipalité de Mont-Laurier 

NID : 30 320 
VID : 3211-22-012 

Monsieur, 

Nous avons pris connaissance de l'étude d'impact du projet de (( Valorisation 
énergétique de résidus ligneux à l'usine de panneaux Uniboard de Mont-Laurier ». 

Nous considérons l'enjeu transport routier relativement mineur dans le cadre de 
ce projet. De plus, à notre connaissance il n'y a pas de problématique actuelle due 
au transport des marchandises entres les deux sites d'exploitation. 

La situation actuelle et future concernant le paramétre transport, nous apparaît 
correctement traitée dans l'étude d'impact de sorte que nous considérons l'étude 
d'impact recevable. 

Nous espérons ces renseignements à votre satisfaction et vous prions d'agréer. 
Monsieur, l'expression de nos sentiments les meilleurs. 

Le directeur. 

Mario Turcotte, ing 
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Thérien, Michel 

De: Raymond, Jean-Claude 

Envoyé: 5 %vrier 2007 11:24 
A: Therien, Michel 

Objet: Projet Uniboard a Mont-Lauriei 

Bonjour, 

pour faire suite a votre note du 30 novembre 2006 cooçernani I'analyse environnementale du projet de 
valorisation énergétique de résidus ligneux a l'usine de panneaux Uniboard a Mont-Laurier, veuillez prendre note 
que nous n'avons pas de commentaires a formuler sur ce projet. 

Cordiales salutations. 

Jeriri-Clrirrde Rrymond ing. M A TBR 

Rrircau des relations iiitcrgotivemenieiitalcs et 
dcs ctiangenients climatiques 
Miriisthrc dti Développciiicnt dut.cihle, 
de I 'Etivironiicnieiit et des &ires (1L1DDEP) 

075, houl. R~iiC-LCvescltic 1 E ~ i  

Boîte 30 
Québec (Québec) 
G I R  5V7 

dificc Marie-Ctiyart, 6iL:iiie Ctage 

TCiéphoiie : 418-521-3828 poste 4673 
TélCcopie : 41 8-646-4920 
Coiirr iel  : jcaii-claiide.rayiiiondj~iiiddep.gotiv.qc.ca 

Pviisez-y avant d'irnprirnw ce courrie/, un petif g f s i e  pour  I'ciiviror~rreri?ent 

2007.'02,'07 
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Thérien. Michel 

De: Gi:oux, Lili 

Envoyé: 6 fevrier 2007 09:19 
8: Thérien, Michel 

Objet: Valorisation énergétique de résidus ligneux à l'usine de panneaux Uniboard de Mont-Laurier 

&7lJOU< 

%?[que Amartdé, nous n ixuons aucun commentaire iifosmzilt.r concesnant 
I'étiidz mentionnée en si~6riqzre. 

sa lu, t a t io ns distinguées ! 

Lilz Gisoiq 
Centre d e  c m  fiCle eriviroiiiienieritiil de ~ d o i s i r ~ a i .  de Laval. 
d o  La ia id ie re  et d e s  1ocireniidt.s 
Miiiistt.re d u  Devcloppeirieiit diirablc dc i'EiiVirCiii>en;eiit et d e s  Poirrs 
Bureau do Sûiiite-Tlier6se 
TGI: (450) 433-2220, poste 228 
Tdéc : ( 4 5 ;  433-1315 
Courriel: l i i i~g i roc ix~ i i - rddep.çot iv .9c.c~ 
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Thérien, Michel 

De: Dessureault. Mario 
Envoyé: 15 mars 2007 16:14 

A: Thérien, Michel 

CC: Goulet, Michel 
Objet: Dossier Uniboard Mont-Laurier 

Objct dc la demande : Deinande d’avis technique pour le volet «bruit>> / Demande de certificat 
d’autorisation par Uniboard Canada, division Mont-Laurier 

WRéf. : 3211-22-012 

K‘1it.f. : SQA 439 

Monsieur Thérien, 

Nous avons évalué pour le volet «bruit)) ie contenu de l’étude d’impact cnvironnemental intitulée 
((Projet de valorisation knergétique de résidus ligneux à l’usine de panneaux MDF Uiiiboard de Moiit- 
Laurier)), 

Pour la pliase d’exploitation. l’initiateur prévoit des impacts sonores faibles, voire négligeables. Pour ia 
pliase de construction, l’étude prévoit un impact nul. Selon les informations coiitçnues dans l’étude 
quant 0 la nature du projet, cette évaluation des impacts sonores nous semble suffisante. 

Toutefois, l’initiateur devrait prévoir pour les résidants riverains un moyen pour communiquer toute 
doléance ou critique relativement à une nuisance sonore qui n’aurait pas été prévu, notaniment pour la 
pliase de construction. L’initiateur devrait aussi s’engager, le cas échéant, a traiter toute plainte et 
prendre les moyens et les mesures d’atténuation pour que les impacts deineurent négligeables pendant la 
construction, et nulles pendant l’exploitation. 

Mario Dessureault, ing., M.Sc.A. 

Courriel: iiia~io.dcïsiircatiIr~~~~,incl<lcp.~oii~ . q c . c ~ ~  



EXPERTISE TECHNIQLE 

DESTINATAIRE : M. Michel Goulet, chef de service 
Service de la qualité de l'atmosphère 

EXPÉDITEUR : André Grondin 

DATE : 20 décembre 2006 

OBJET : Recevabilité de l'étude d'impact sur la valorisation 
énergétique de résidus ligneux a l'usine de panneaux 
Uniboard de Mont-laurier 

N/Réf. : SQA 439 
Réf. : 3211-22-012 

Dans le cadre de la procédure d'évaluation et d'examen des impacts sur l'environnement 
du projet en titre, on nous demande d'analyser la recevabilité de l'étude d'impact 
souniise par le promoteur pour les aspects reliés aux émissions atmosphériques. 

L'analyse des documents fournis nous amène à poser les commentaires, questions et 
requêtes suivantes : 

Section 3.2 ÉicfISSIONS Dz; FORMALDÉHYDE 

Premier paragraphe (D. 22) : 
On nous indique que le taux d'émissions pour des essais faits en 1998 est inférieur à 
cclui de 1996; quels sont ces taux? II serait bon de Ics citer dans le icxte. Par ailleurs, au 
tableau 3.4, on utilise pour la modélisation appuyant ce projet, une valeur de 0,077 gs 
d'kmission pour le fonnaidéhyde, sclon une carnciL:risaiion de mai 2001. Quelles i'taieiit 
lcs caractéristiques des conibustibles pour les essais de 1996 et 2001, tel que détaillé 
dans ies tablcaux 3.1 et 3.2? 

... 2 
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Deuxième paragraohe (p. 22) : 
On écrit que In fuhrication de HDF, en réduisant les épuisseurs moyennes et lu 
surépaisseur. a cependunt niignienté Ici qiiantité de poussières de ponçage. Veuillcz 
indiquer et expliquer séparément les changements aux quantités pour chaque cas, soit 
d’abord l’épaisseur moycnne et ensuite la surépaisseur. 

Tableau 3.2 (p. 24) : 
Quelle est la teneur en formaldéhyde du liquide de mouillage? On déduit du tableau 3.1 
qu’une quantité horaire de formaldéhyde de 0,7 à 2,25 kg provient du liquide de 
mouillage. Est-ce la m&me quantité qu’on prévoit se retrouver dans le liquide au tableau 
3.2? Selon la quantité prévue, calculez la teneur à mettre au tableau 3.2 et com‘gez en 
conséquence la quantité totale du formaldéhyde à la chatrdière inscrite sous le 
tableau 3.2. 

Données d’émission : 
Le rapport d’échantillonnage de 1998 figure à l’Annexe 2. Mettre aussi en annexe le 
résumé des autres rapports visant la chaudière, soit celui de référence de 1996 et celui de 
mai 2001, cité au tableau 4.4 de la page 50. 

Autres émissions de la chaudière : 
L’autre émission importante de la chaudière est celle des particules. Ajouter un 
commentaire relatif à l’impact du projet sur les émissions de particules en fonction des 
caractérisations déjà faites. 

Section 4.3.5 AIR AMBIANT 

bf Modélisation des émissions de formaldéhyde (p. 49) : 
Veuillez foimir une carte ou un plan illustrant les grilles de récepteurs avec les 
coordonnées d’abscisse et d’ordonnée. 

Tableau 4.4 (D. 50) : 
En regard des quelques mesures de formald6hyde à la cheminCe au COUI’S des ans, 
commentez le choix du taux d’émission choisi de 0,077 g’s. 

Tableau 4.6 (p. 51) : 
Complétez le tableau; des valeurs existent si on se fie aux figures 4.8 à 4.12 

... 3 
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Secfiorr 5.3.1.1 IMPACTS DE L’ACHEklINEMENT DE LA MATIÈRE SUR 
LA QUALITI? DE L’AIR AMBIAiVT 

Premier paraeraphe fp. 101) : 
II y aura un léger accroissement des émissioiis, un camion ii pleine charge consoinmant 
plus de carburant. Cet accroissement pourrait être annulé par la diminution du nombre 
de camions d’écorces en fonction des distances moyennes parcourues par le transport 
d’écorces. Faire un petit bilan. 

Section 5.3.4.1 IMPACTS DU TRANSFERT DES BRIQUETTES SUR LA 
QUALITÉ DE L’AIR AMBIANT (P. 103) 

Quelles sont ces mesurei: d’urgence? L’arrêt de l’alimentation de briquettes cst-elle une 
mesure? 

Section 5.3.6.1 IMPACTS DE LA COMBUSTION DES BRIQUETTES SUR LE 
MILIEU AMBIANT (P. 104) 

Limiter la discussion du premier paragraphe A l’impact des émissions de la chaudière. 
Celles-ci comptent pour moins de 5 % des émissions de formaldéhyde (avant le brûiage 
de briquettes). Ce 5 % pourrait baisser a combien suite au brûlage de briquettes? 

Reporter au paragraphe suivant la mention du nouveau système d’épuration d’air des 
évents du séchoir. 

CONCLUSION 

Sous réserve de recevoir des réponses satisfaisantes aux éléments mentionnés dans la 
présente note, j e  considère que la présente étude d’impact est recevable pour les points 
rciiés aux émissions atniosphériqucs. 

I 
i 

i.u---v.-.--,. - 
‘1 

André Grondin, ing. i 



Mlnirfèm du 
Développement durable, 
de i'Envimnnement 
et des parcs 6161 

D;edion der pi.li!,q,ci de r e m  
Québec 6161 

EXPÉDI rEUR : 

DATE : 

OBJET : 

Expertise technique 

Direction des évaluations environnementalcs 
Service des projets industriels et en milieu nordique 

Service des eaux induatriclles 
Direction des politiques de l'eau 

Le 9 mai 2007 

Valorisation énergétique de risidus ligneux à l'usine 
de panneaux Uniboard de Mont-Laurier / 
Recevabilité 

NIRéf. : SEI 4242 

V/Réf. : 3211-22-012 

1. OBJETDE LA DEzMAiVDE 

La compagnie Uniboard Canada inc. souhaite valoriser des résidus ligneux contenant du 
formaldéhyde provenant de sa division Uniboard Surfaces à Laval en les utilisant à des 
fins énergétiques dans les unités de combustion de sa Division Panfibre à Mont-Laurier. 

Dans le cadre de l'analyse de recevübilite de ce projet, le Service des eaux industrielles 
(SEI) a déjà fourni une première expertise technique au Service des projets industriels et 
en milieu nordique de la Direction des évaluations environnementales (DÉE). Celle-ci, 
datée du 11 janvier 2007, demandait à ce que certains éléments du projet soient précisés 
afin de pouvoir compléter l'analyse de recevabilité du projet. 

Depuis ce temps, la compagnie a fourni un document de renseignemeiiis 
complkmeiitaires intitulé (( Réponses aux questions et commentaires ii daté d'avril 2007 et 
la DI% sollicite, a nouveau, l'expertise du SEI afin d'indiquer, au meilleur de sa 

riçe et selon son champs de compétence, si tous les renseignements deniandés 
ont ftk traités de façon satisfaisaiite et valable. 
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2. É VA L UA TION 

Évaluation des riponses du promoteur relatives aux questions du SEI 

~ Lors du chargement des briquettes à l'usine de Laval dans les reinoryues, pendant leur 
transport entre Laval et Mont-Laurier et pendant leur dkhargcment, des briquettes 
risquent de se briser et de revenir sous forme de poussiére. 

Q. - Le cas échéant, quelles seront les procédures de ncttoyage des 
remorques aprés le déchargement des briquettes avant leur retour 
Laval avec les panneaux HDF ou MDF? 

L 'abri, qui permet d'étancher le lien entre le camion et le convoyeur, est 
muni d'une porte qui permet au camionneur d'accéder ù la remorque de 
son camion pour pouvoir ramasser lu poussière uvec un halui. L'abri 
possède tgalernent une lumière iiunche à la poiissière pour u.ssiirer lu 
.sécuriié du camionncur. 

Kép. - 

- Il est mentionné dans le document qu'advenant le cas où ces briquettes seraient friables 
et iie conçcrveraient pas leur intigrité, il serait possible d'ajouter un adhésif ou un agent 
liant à la poussière lors de la fabrication des briquettes afin qu'elles conservent leur 
intégrité. 

Q* Quel type d'adhésif ou d'agent liant sera ajouté aux briquettes 
advenant leur perte d'intégrité'! 

L 'ujout d'un adhésif ou d'un liant à lufilhrication des briquettes .se,firu .si, 
et seulement si, la perte d'intigrité des briquettes est ielle que cela cume 
des problimes opérationnels 6 fa chairdière. .Juspi 'à mainientint, les e 
préliminaires de briquetage et de combustion aux chaudières n'ont rPvtii 
uucun prohl2me lit ù la perte d'intigritt des hriqueit es. 

ilréseniemerif, mcim test n 'u encore 6:ri t#eciiié pour i 'ii/ilisuiion de 
litrnir, niuis 1i.s prernier.r liunis eni.i.sagts .sont ù- hase d Uniidon. ;f iri.si. ris 
ne i/+ygeront que de l éiru et du tlio.xple de ~~arhot7e 1or.s tic ILI 
comhu,siion, S'il .s 'nviruit n6cc.ssuire d'iitiliver un liuni, dcs morl~/ictitiori.s 
~rtipor~~fnte,s tii.vrtricnt 6 t w  upporites uux hriyueiieirse.s. 

Rép. - 

- \îi.inc si aucunc mesure ne doit Ctre prise i~ l'échelle sur Ic plan (]-ni,sno ~ 1 I ' O O O l  
R?v. 011, i l  semble y avoir un espacement entre le convoyeur i vis et I'arricrc di1 c:irriion 
pcrnicitmt à dits pctrticulcs dc briquettes de se retrouver au niveau du  qwi  dc 
ii2chürgerncn t. 

. 3  
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Q. - Quelles seront les procédures d’arrimage de la remorque avec le 
bâtiment et le convoyeur à vis afin d’éviter que des briquettes ne se 
retrouvent au niveau du quai de déchargement et de nettoyage de 
celui-ci h la fin d’un déchargement, le cas échéant? 

Les cumions qui seront utilisis pour le transport des briquettes .sont 
&quipis d’une menzhrane amovible qui s ‘instulle ci I’urriGre du camion 
pour relier le pluncher de la remorque jusyu( iu butoir d’urrêi. Le 
convoyeur est uppu-yé sur le butoir dUrrêt, ceci Jviie que du niut6riel 
tombe sur le quai. 

Kép. - 

3. RECOMMANDATIONS 

Pour les aspects touchant le domaine d’expertise du SEI, le promoteur, la compagnie 
Uniboard Canada inc., Division Panfibre à Mont-Lauricr, a fourni Ics renscignements 
nécessaires pour que l’étude d’impact sur l’environnemcnt relative au projet de 
talorisation énergétique de résidus ligneux soit jugée rccevable. 

n 
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Expertise tech niq I I@ 

1)ircction (les év:iliiatioiis cil\ ironiieiiicntale~ 
Service cles projcts iiiiliistriels et en milieu iwrdiqiic 

Service Jes cnux iniiiistrielles 
Dii-cctioii Ucs poiiiiqiics Jc  l'eau 

1,c 1 1  janvier 2007 

Valorisation Cncrgétique de résidus ligneux 6 i'usine 
de panneaux IJnibo:ird de Mont-Laurier 

N:IIéL : SEI 42 12 
V/Réf. : 32 1 1-22-0 12 

1. OBJET DE L i  DEMANDE 

La compagnie Uniboard Canada inc. souhaite valoriser des résidus ligneux coiitciinnt dii 

fonnaldéhyde provenant de sa division Ilniboard Surfaces à I,aval cii les utilisant ii des 
fins énergétiques dans les unités de combustion de sa division I'anlibre ii h~foiit-l,aiirier. 

Dans le cadre de l'analyse de recevabilité du projet, le Service des projets industriels et 
en milieu nordique de la Direction des évaluations environneinentales (DÉE) demande au 
Service des eaux industrielles (SEI) d 'indiquer, au meilleur de sa connai. 
son champs de compétence. si tous les éikments du projet requis par la directive coinpris 
dans le document G Projet de valorisation Gnergétique de résidus ligneux 5 l ' usine de 
panneaux MDF Uniboard de Mont-Laurier, fitude d 'impact environnenientai i> daté de 
novembre 2006, ont été traités (aspect quantitatif) et s ' i ls I 'or: été de fason satisfaisante 
et valable (aspect qiialitatil). 

2. DESCZIPTIO,V Dc' PROJET 

I.'usirie de Mont-Laurier fabrique iles piniicaux de libres i ni»)eiinc et haute dcnsiti: 
(LlDF et HDF) destinés principalemerit 6 la tfitnsformation a l'uçinc de I.aval qui tabrique 
des produits de rcvéterneiit de plnncher laminé. [.es étapes de transfomiation prodtiisent 



dc ln potissi2rc q u i  est ciiiisidir.rée comnic niaiiCrc résiducl;.: L i a  gerciisc au  sens de ia lo i  
cil raisoii de son contcnu en fitrrnalddiyde. Pour le f Iill.’, les iLhrcs sont encollées iivcc ?in 
ta~is ‘le rkinc urée-i;,riiiaIdc:h).de de I‘ordre de 13 ”4. Jiisqti’à iiiaintcnant, toutes lcs 
p1)LtssikrCs Ciaient briiI6cs sur le site rnCiiie à laval  p :u r  s i i h w i i r  iiiix oins h x g i . :  : ~ L I C S  

de I’iisine. ilri accroissement de production de l’usine enti.ol,ic cependitnt un surplus Jc 
poussikres qui doivent Cire gérées adéquatement. 

I,e pro,jct consiste h récupérer ce surplris de poussiéri-s, 3 les cornpactcr en briquettes 
riiécaniquciiient sans additif, tel liânt ou  :Lutres, et à les :tchcriiii;er à l’usine de Mont- 
lhurier pour les utiliser comme comhustiblc d’appoint dans 1,s chaudiéres de cette ti.-inc. 
Advenant le cas où ces briquettes seraient friahles et ne conserveraient pas leur intégrité* i l  
serait possible toutefois d’ajouter un adhésif ou un agent liant h la poussiére lors de la 
fabrication des briquettes afin qu’elles conservent leur intégrité. La quantité de briquettes 
qui sera produite est estimée à 1025 tonnes par mois, cc qui correspond à 21 %  les 
besoins énergétiques de l’usine de Mont-Laurier. 

1.e~ briquettes Iabriquces a l’usine de 1.aval seront amences p x  un convoyeur ascericlaiit 
pour charger les camions par le dessus. Ces camions à fond rnohile sont spécialenicnt 
conçus pour éviter les émissions potentielles de poussikres. ILcs remorques auront une 
capacité de 35 tonnes, sauf en période de dégel où le maximum sera de 28 tonnes. 

I.es briquettes seront entreposées à même le camion de transport et déchargées, au besoin, 
dans des convoyeurs fermés pour être acheminées aux chaudières. II faudra entre une et 
deux journées pour vider le contenu de la remorque. Le projet nécessitera la construction 
d’un quai de déchargement où sera installée la remorque contenant les briquettes. L’ne 
dalle de béton de 6,6 m par 3.5 m sera niise en place et un abri gonflable sera aménagC sur 
le quai de déchargernent permettant d’étancher le joint entre l’arrière de la remorque et le 
bâtiment. A l’intérieur de l’usine, quelques convoyeurs seront installés pour acheminer les 
briquettes depuis la remorque vers le système d’alimentation des chaudiéres. 

i,e système hydraulique de la remorque servant à actionner le plancher mobile sera 
raccordé à l’unité hydraulique de l’usine situfie à l’intérieur, L’opération de ce système 
permettra le dL:cha:gcnicrit sur demande du ccntcnu de briquettes sur un premier 
convoyeur, Ce convoyeur de dCchargenicnt alimentera u i i  deuxième ccinvoycitr qui, lui .  
les arnèncra à un troisième convoyeur à vis, Ces trois convojcurs seront des convo>curs à 
vis fcrniks. L e  troisikme convoyeur alimentera les équipements existants au niveau du  
convoyeur de masse fermé ,juste avant l‘arrivée sur ce méme convoyeur des Ccorccs 
broyées. 

[.CS briquettes vont remplacer une partie ilcs Ceorces utilisees prCsenternent c«iiinic 
conihustible. Elles ont un apport Cncrgétique plus important que les écorces. i.cs 
briquettes contiennent 5 O,O d‘humidité, tandis que les écorces en contiennent 50 ?/o. 

. .  



spccts du  projet q u i  coriccriicnt l e  SE3 sont : 

la manutention et l’cntrepoçage des lxiqtiettes; 

l a  gestion des eaux de ruissellement ct des déversements de pi-oduits pétroliers; 

l’entreposage et la manutention des cendres, 

La nianutention et l’entreposage des briquettes 

Les briquettes fabriquées i l’usine de Laval seront amenées par un convoyeur ascendant 
pour charger les camions par le dessus. Les briquettes seront entreposées i rnh ie  le 
camion de transport et déchargées, au besoin, dans des convoyeurs fermés pour être 
acheminkes aux chaudiéres. Il faudra cntre une et deux journées pour vider le contenu de 
la remorque. 

Le projet iiécessitera la ~on~truct ior i  d’un quai de déchargement où sera installèe la 
rcmorque contenant les briqucttes. Cnc dalle de bèton de 6,6 m par 3,s rn scra misc CII 

pince et un abri gonflable sera aménagé sur le quai de déchargement perinett:tnt 
d’étancher le joint entre i’arriére de la remorque ct le batiment. 

Commentaires : 

Lors du chargement des briquettes l’usine de Laval dans les remorques, pendant leur 
transport entre Laval et Mont-Laurier et pendant leur déchargement, des briqucttcs 
risquent de se briser et de revenir sous forme de poussiére. 

Question : 

Le cas échéant, quelles seront les procédures de nettoyage des remorques a p r k  le 
déchargement des briquettes avant leur retour i Laval avec les panneaux IIUF ou 
MDF? 

. ~oinincntaircs ____ : 

I l  est mentionné dans Ic documcnt qu’advenant le cas ou ces briquettes seraient friablcs et 
ne conserveraient prü- !cur intégité, i! serait pO:-Sible d'ajouter un adhésifou un agent !iant 
ii iii poussièrc lors de la fabrication des briquettes afin qu‘ellcs conservent leur intèbTitè. 



Qticstior, 

Quel type d’atlhCsif ou  d’agent liant sera ajout6 aux briquettes ücivcnant lcur pcite 
d’iiitfgrit?? 

Ciminentaires : 

Mfme si aucune mcsurc ne doit être prise à l’échelle sur le plan Q-06006 MPOOOI 
RCv. OA, il semble y avoir un espaccmcnt entre Ic coiivoycur i vis et I’arri6re du carnioii 
pcnnettant à des particulcs de briquettes de se retrouver au niveau du quai de 
dÇchargement. 

Question : 

Quelles seront les procédures d’arrimage de la remorque avec le bâtiment et le 
convoyeur à vis afin d’Çviter que des briquettes ne se retrouvent au niveau du quai 
de déchargement et de nettoyage de celui-ci à la fin d’un dfchargemciit, le cas 
Çchéant? 

La eestion des eaux de  ruissellement et des déversements de  produits pitroliers 

Les travaux d’aménagement et de construction consisteront à l’installation d’une dalle de 
b&ton et d’un abri gonflable. II y aura peu d’excavation (15 m’) surtout en surface. Ces 
travaux n’entraîneront pas de rejets majeurs. Les sols à proximité du futur quai de 
déchargement sont asphaltés. 

Afin de prévenir tout déversement accidentel, une série de mesures de protection et de 
contrôle est prévue par le promoteur au cours de la réalisation des travaux : 

- les entrepreneurs sur le site devront mettre en place un pian de mesures d’urgence en 

- les équipements devront être en bon ftat de fonctioiinement; 

- i l  n’y aura p ~ 7  d’entretien de la machinerie sur le site. 

cas de déversement, d’incendie ou d’accident à l’intérieur de leur activité; 

Pendant la phase d’exploitation, comme ce projet consiste en la manutcntion et la 
coinbustion d’une matière solide sèche, aucune eau ne sera générée par ces activités. Dc 
plus, le secteur de déchargement sera couvert afin d’kviicr que les précipitations viennent 
lixivier les briquettes et même affecter leur structure physique. 

Toutefois, de l’eau de ivissellement pourrait s’&couler sur la rampe de dkhargemcnt et se 
coiitamincr en entrant en contact avec des briquettes CchappÇes accideiitcllcinent, Cette 

J 



eau, coinine toutes cellcs provcnant de la cour i bois. seront drainées vers iiri rCsc.r\oir 
souterrain d’une capacite Cie 450 ni’, d‘où elles scroiit poiiip au r6seau saniiirc tic :LI 

Ville pour y être traitées selon une cntcnte contractuelle. 

De plus, afin d’éviter toute coiitariiiiiation de cette cau par de I’h~iilc Iiydrauiiyuc 
provenant d’me fuite du syçteme h-draulique alimentant Le plancher inobile J u  wnitx, 
un systcmc de récupération d’huile sera aménagé. Pour ce faire, les deux Iwy;iiix d’huile 
tiydraulique servant au f«nctionncincnt du planchcr mobile du carnion scront ins6rcs ii 
L’intérieur d’un tuyau flexible rtccord6 à un plateau de rkupkation du ciité de 1’ii:iiié 
hydraulique située A I’int&rieur. La section se raccordant au camion sera niriiiic d’un 
plateau d’égouttement pouvant être lixé au camion sous les raccords des boyaux cl’huilc 
hydraulique. De cette faTon, toute fuite ou &gouttement d’huile seront circonscrits ct 
canalisés vers le plateau de récupération situé sous l’unité hydraulique. I I  est 5 noter que 
l’unité hydraulique est munie d’un systeme de détecteurs de nivcau d’huile. 

Commentaires : 

Ces aménagements semblent adéquats en ce qui concernent la gestion des CÜLIX (le 
ruissellement et la prévention des déversements de produits p6troliers. 

L’entreposage et la manutention des cendres 

Les cendres générées lors de la combustion des briquettes seront gérées de la m h e  façon 
que celles qui sont produites par la combustion des écorces; celles-ci sont retirées des 
chaudiéres par des systèmes automatisés. Elles sont manutentionnées par des convoyeurs 
zi chaîne et 5 vis étanches et dhersécs 5 l’extérieur de l’usine, dans un p6rimètrc sécurise, 
dans des conteneurs fermés dédiks i cette seule fin. Les cendres provenant des celiulcs ct 
celles provenant du précipitateur sont gérées ensembles. Les conteneurs sont munis d’un 
ouvcrcle  qui protège des intempéries et qui évite les émission: fugitives de poussieres. 

Commentaires : 

Ces aintnagcinents semblcnt ad6quats CII ce qui coiieernc I’cntrepoçage et la manutention 
des cendres en aitant qu’ils sont confonnes aux dispositions du  U 6 ~ / e n i e i l i  dc.; muiir-rs 
tkirrgcretisçso le cas échéant. 

Tous les Clfinciits i-cquis par 1;i directive touchant lc doinaine d’expertise du SE1 orii Cie 
traiiés. Toutefois. les points suivants dcvroiit être precisés : 



Idors du chargement des briqucttcs l‘usine de Laval dans les rcmorqiieç, pcildnrit lcur 
transport entre t.av:il ct Mont-Laurier et pcttdant lwr  déçliargcmcrit, dcs i?riquc::es 
risquent de se hriscr et dc rcvcnir SOUS forme (le poussicrc. 

Le cas échéant, quellcs seront les procédures de nettoyage des rcmoi-qucs après le 
dbchargement des briquettes avant leur rrtour a L.aval avec lcs panncmx HDF ou 
MDF? 

~ Il est mentionné dans le document qu’advenant le cas où ccs briqucites scraicnt fi-iaiables 
et ne conserveraient pas leur intégrité, il serait possible d’ajouter un adhisif ou un agcilt 
liant à la poussifre lors de la fabrication des briquettes afin qu’elles conservent leur 
intégrité. 

Quel type d’adhkif ou d’agent liant sera ajouté aux briquettes advenant lcur perte 
d’ intégité‘? 

~- Meme si aucune mesure ne doit Etre prise a I’échclle sur le plan Q-06906 MPOO01 
Rév. OA, i l  semble y avoir un espacement entre le convoyeur a vis et l’arrière du cainioii 
permettant à des paiticules de briquettes de se rctrouver au niveau du quai de 
déchargcment. 

Quelles seront les proccdurcs d’arrimage de la remorque avec le bâtiment et le 
convoyeur à vis afin d’éviter que des briquettes ne se retrouvent au niveau du quai 
de déchargement et de nettoyage de celui-ci à la fin d’un déchargeinent, le cas 
échéant? 

YDG.’sl 



ESi E1 et dei P’ticr 

Québec EZ EZ 

hloiisi c II r Noi-iiiaiicl Bou 1 iaiine 
Chcf de service 

L.c 13 di.cciiibrc 2006 

Projet de valorisation éiicrgétiquc de résidits ligneux i 
l’tisiiie de paiiiicaiix hlDF i!iiib»ard de hlorit-Laurier 

N/Réf. : SCW-37(Jf79 

Iii troductioii 

Dans le cadre de la procédure d’Cvaluatioii et d’cxameii des iiiipacts sur 
I’eiiVir-OiiiiCiiiciit,  la Dircctioii des Cvaluatiotis ciivlroiiiiemeiitales du ministixe a tritnsmis 
des docuiiicnis’ en souticiit a u  projet aïin d’obtenir notre collaboration sur la recevabilité 
dc I’Ctudc souinisc par I’iiiitiateur du projet. Pour I’essciiticl, i l  s’agit d’iiidiqiicr scion 
notre chaiiip de coiiipétcncc s i  tous les éléments requis par la directive ont été traités et 
s’ils l’ont été dc façon satisfaisante et valahic (quantitatif et qualitatif). 

Mise eii situatioii 

L’usiiic d’Uiiibonrd Canada i i ic.  sirucc 1 Laval fabriqw des produits de rev&tcmciit de 
planclicr Iaiiiiiié. Les Ctapcs de traiisforiiiatioii 1 ccttc usine produisent des résidus 
(rcsititis dc rognage, cotipc et façoiitiagej2 qui éiaiciit brCiiés jusqu’à niaintcliaiit et 
iiii1isi.s coiiiiiic sourcc Ciici-géticjiic pour l’usiiic de Laval. Uii accroisscmcnt dc la 
capcicii2 iic pn)iltictioii de cette tisiiic Lava! ciitr:rîiic des stii.pItis de i-ésidus (poussi6rc) 
q u i  c!oi i i . r i t  ?:rc gsi-ss iid2qti:itciiiciit. 

) .  
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Le projet consiste 5 valoriser ce stirpliis de résidus en Ics triiiisforniant en briquettes qui 
seraient utilisées conime source énergétique d’appoint d a m  les ch;itidii.res de l’usine 
d’Uiiiboarii 5 kloiit-Laurier. 

Ce projet consiste en la iiiaiititentioii et la combustion d’tine matiérc solide s?chc ne 
géiiéraiit a~iciiiie eau. 

Les briquettes seront entreposées a méine la rcniorque ayant servi a leur trniiçport. 

Uii quai de décliargeiiierit sera construit en fonction des remorques qui seront munies 
d’un plancher mobile. Ce plancher mobile sera raccordé 1’tiiiit.é hydraulique de l’usine 
afin de pemiettre le déchargement sur demande dans des coiivoyciirs fermés pour étre 
aclieminées aux chaudières. Les conduites hydrauliques actionnant le plancher mobile de 
la remorque seroiit munies d’une double paroi. En  cas de bris, l’huile hydraulique sera 
recueillie par cette seconde paroi et l’cari de ruissellement, suite aux précipitations, ne 
pourra pas être coiitamiiiée. 

Un abri gonflable sera utilisé pour étancher les côtés et le dessus du camion afin d’éviter 
l’émission de poussiéres et de limiter l’exposition de la matière aux intenipkries. De 
l’eau de ruissellement pourrait s’écouler sur la rampe de déchargement et se contaminer 
en entrant en contact avec des briquettes échappées accidentellement. 

L’aire de déchargement sera délimitée par une dalle de béton. Toutes les eaux de 
ruissellenieiit provenaiit de la surface de béton seront draiiiées vers le terrain asphalté 
pour étre ensuite dirigées vers un systkme de captation des eaux de ruissellement ytii cst 
composé d’un rkservoir de 450 m3 pour être ensuite traitées par la vi l le de Mont-Laurier 
selon une entente contractuelle existante. 

Conirnentaires 

La section 4.3.3 du dociinxnt transmis est intitulée Contexte hydrog6ologique milis 
devrait Cire c1iaiiyi.c potir Contexte iiydrologique puisque totite cette :icctioii po i tc  sur 
I ‘ci iu de siiri:,icc et non stir I‘câii sotitcrrüine. Aiiiçi Ic volet eiiti soiitei-iaiiic n’il pas ktk 
traité t h n s  la d~ctitiiei~t;ition traiisiiiise. 

pi ‘ r , niilctirs, . ce projet d’iiiiportation et de coinbustioii de briqiicttcs 5 i ’tisinc d’l‘iiihonrd 
tic Mont-Latirier, t- l que prilscnk! et r6siimé dans la section ci-avant (mise en situation), 
et si les briipettkç ou poussieres tombeiit accidciitellcniei~t l’cxikrieur du convoyeur 
sont niin;issécs Iorsqiie cela se produit, i l  iie devrait pas y avoir d’inip t stir la quantité 
et 13 cjiiaiitC stir l’eau sotitcri’aine au site de i’usinc Je X1oiit-L:itirier. :i cet erfct, une 
laçunc potenticiie se çitiic aii contact titi plaiichcr tie la reiiiorqtic :iscc Ic butoir 

3 
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j.. ,1 ,1t t  »ii une accumtiiation de prodtiits pourt-ait se faire et tomber i I’cxtérictir du 
rCceptxlc i!u premier convoyeiir B vis. Une iiiodiiïc:iiioil du plan OLI iin protocoic de 
iicttoyagc doit Cire Clnboré pour éviter 1‘e:upositiori de poussi;.rcs~briquettes atts 
iiitenipérics OLI d’ciitraînen1eni par le vent i l’extérieur des zones asplinitées. 

z 3 



Thérien, Michel 

De: Blanchard, Félix-Antoine 

Envoyé: 15 mai 2007 11:36 

A: Therien, Michel 

CC: Gaboury, Bernard 

Objet: RE : Information cornpiemeniaire - Dossier 321 1-22-012 

Bonjour Michel, 

La réponse du promoteur est satisfaisante et respeccte les exigences du Guide de caractérisation des terrains 
(MDDEP. 2003). 

N'hésite pas à me contacter pour plus d'informations 

Félix-Antoine Blanchard 
Service des lieux contaminés 
(418) 521-3950 poste 4911 



: l~valuatioii de la recevabilité de I’6titJe d’impact - 
Valorisation énergétique de résidus lignetix h l’usine iic 
panneaux Uniboard de Mont-Laurier - Addenda no O I 

NIRÉFÉRENCE : 2006-43-A 

Mise  en situation 

1.a compagnie Uniboard a déposé i la Direction des évaluations ciivir«iinementûlcs 
(I>EE) une étude d’impact pour le projet de valorisation hergétique d e  résidus lignetix i 
l’usine de panneaux de Mont-Laurier. Le Service des lieux contaninés a examiné cette 
étude d’impact et transmis ses commentaires i la DEE, cn date du 15 décembre 2006. 
Ihns le cadre du processus d‘malyse de la recevabilité du projet, l i t  [>II, a soumis le 20 
fcvrier 2007 une série de questions à Uniboard et l’expertise du SIX est i noiivcau 
sollicitée afin d‘indiquer si t<jLis le? renseignements deinnndés ont été traités de l:,içon 
satisfaisante et valable dans le document conipléiiientaire’. 

1,‘tisine de Mont-fatrier frihrique des puineaux de fihrc h inoycnne et huiitc densité, 
t x s  besoins e n  énergie ihermiqiie dc cette iisiiie sont fbiirrii.; par lu cotiihLd»n 

CIMS cii-cix chiitidiLwç (t'tint 
capacité de 9klW chaciine. 

F :ne autre usine de I’iiihoard (situcc h i.a\ al) aiigiiicntcrn sii pï«diictioii et ciiffkciitcs 
possihilitk ~ ~ ‘ ~ l i n i i i i a [ i ~ ~ t i  ou de vdorisrition ilcç siirpliis Je  piwssi2res niii Ci6 étiiilic 

’ Gi-tiiipe Conscil i’i<OCD in<.  i a i i - i i  2OO”j. i.:ti!cic ii‘iiiipact ~ ~ ~ ~ r ~ [ l ~ ~ ~ ! l i ~ ~ ~ f ~ , f  ~ Kipmsc  ni ix q i i c i t i i ~ s  CI 

d’;.c»rccs i t  de pi)ilçsii.rcs i iC p~lI1c;:lyc . ‘I  ,!c Li.’, \ ~ ( i ~ i p r  ” 

~ ...... ~~ 

... 2 
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1,a soltitioii rctcnitc par la conipngiiie ,ist la valor ,Lion Cnergu:tique ihns !es clic,tidi>rcs 
de I‘iisitie de Mont-Laurier s w s  forme dc hriqiicttcs. Cette suliiiioii p c r i x t  de iniel”ix 
coiitr6lcr la coiiihiistion d m s  les cliaudikrcs (cn raison de l’abnisscii?cnt de I ‘hi i inidi t i  .hi 

coiiibustiblc) et de diminuer les besoiiis cri Ccorce. 

L.ors tic la construction ct de In mise en ;)lacc des iquipeiticnts, i l  est prévu de 
cies trawux d’cxcavatioii et de iiiveilenient dans le secteur du tiit.ir quai c!c 
“Ccliaryerilclit. Le \.olume de sol. cscaLcr est iva~i ié  c i  I j ni’. 

Analyse 

Cniboard indique que les sols qui seront excavés seront entreposés et caractkrisks une 
fois mis en piles. Tel que mentionné daris l’expertise du SIX datie du 26 jaiivier 200’7, 
le Guide de zaractérisation des terrains (MDDEP, 2003) indique que les sols doivent 
5tre ç é r k  x l o n  le‘: données de caracii.risation avant leur excevrtion. Le ! i ~ - i l - ~ ~ .  

d’échantilloiis requis est fonction de la profondeur d’excavation et de la variahi!i:é dcs 
matiriaux recoupes. 

ILS autres cliinciits soulevés dans I’euperiise technique dii 26 jaiivicr 2C07 ont i t i  
traites de f a p n  satisfaisante. 

F C I  i x- A rit O inc R lanc bard, i ng 
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UI CB e t  der Parcs 

Québec UI ES 
Diredion der politique5 en milied terrestre 
Service der lieux :ontamin& 

EXPERTISE TECHNIQùE 

NATURE DE LA DEMANDE : Evaluation de la rcccvabilitc! de I’éiude 
d’impact - Valorisation énergétique de 
rcsidus ligneux à l’usine de pariricci~ix 
Ciiiboard de Moiit-l.auricr 

EXPERTlSE DEMANDÉE PAR : Robert Joly, Chefdu service des projets 
industriels et en milieu nordique 

EXPERTISE ÉRIISE PAR : Félix-Antoine Blanchard, ing. 

DATE : Le 26 janvier 7007 

NIRÉFÉRENCE : 2006-43 

1. INTRODUCTION 

En avril 2006, le ministére du D6veloppement durable, de I’Enviroiineiiient et des Parcs 
(MDDEP) a transmis une directke a la compagnie IJniboard pour le projet de 
valorisation énergétique de résidus ligneux à l’usine de panneaux de Mont-Laurier. Cette 
directive présente la nature, la portée et l’étendue de l’étude d’impact :i réaliser pour le 
projet. Suite à cette directive, la firini: Groupe Conseil PROCD inc. a cité uiruid:itée par 
L‘iiiboard pour ihliçer I‘étude d’impact. Dans le cadre de la prockdure d’CvaIiirrti«n et 
d’examen des impacts sur l’environnement, la Directiou des 6vairiaticiiis 
environnenientales (DEE) demande au Service des lieux contaminés (SLC) d’ünalyscr la 
recevabilité de cette étude d’impact. avant que celle-ci tic soit oi‘ficiellcment d é p < j s k  iiu 

MDDEP. 
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Cirottpe Coiiscil PROCD inc. (novembre 20%). Etude d‘impact environnemental 
- Projet de valorisation énergétique Je résidus ligneux à l’usine de pannentix 
Uniboard de Mont-Laurier - Volume 1 et volume 2. 
Direction des évaluations environnenientaks (avril 2006). Directive pour la 
réalisation d‘une étude d’impact sur l’environnement d’un projet de valorisation 
énergétique de résidus ligneux à l’usine de panneaux Uniboard Canada à Moiit- 
Laurier. 
Groupe Conscil PROCD inc. (mars 2006). Valorisation éiiergétique de résidus 
ligneux à l’usine de panneaux MDF Uniboard de Mont-Laurier - Avis de projet. 

3. ÉNONCÉ DU PROJET 

La compagnie Uniboard exploite des usines de fabrication de panneaux a base de bois 
(huit usines au Québec et une aux États-Unis). L’usine de Mont-Laurier fabrique des 
panneaux de fibre i~ moyenne et haute densité (MDF et HDF). Les besoins en énergie 
tlicrniique de cette usine sont fournis par la combustion d’écorces et de poussières de 
ponçage et de découpe dans deux chaudières Volcano d’une capacité de 9MW chacune. 

L’usine de Laval fabrique des produits de revsteinent de plancher laminé. Les 
différentes étapes de production génèrent des poussières, considérées comme des 
matières dangereuses au sens du Règlement sur les matières dangereuses, en raison de 
son contenu en formaldéhyde. Jusqu’à maintenant, toutes les poussières étaient utilisées 
afin de subvenir aux besoins énergétiques de l’usine. Toutefois, de nouveaux 
équipements ont récemment été installés pour accroître la productivité de l’usine de 
Laval. Cet accroissement de production entraîne des surplus de poussières devant Gtre 
gérés conformément a la réglementation en vigueur. 

Uniboard a étudié difft.ren:-s possibilités de disposition ou de valorisation de ces surplus 
de poussitires générés par l’accroissement de production de l’usine de Laval. La solution 
retenue par la compagnie est la valorisation énergétique dans les chaudières de l’usine de 
Ltorit-Laurier SOUS forme de briquettes. Cette solution permet de mieux contrôler la 
comlxistion dans les c1iauciiL:res cn raison de l’abaissciiicnt de !‘humidité du çombustihlc 
ct Je iiiiniiiuer les btsoirrs cil ticorce. 

Les surplus de poussikrcs sont mis sous Eorriie de briyiiettes par une coinpression 
mécanique. Cette coinpression mécanique serait suffisante pour que les briquettes 
cotiservciit leur intégrité. 1.e transport dcs briquettes n’impliquerait pas de camiwnage 
siipplétnentaire piiisqu‘cllcs seraient acheminées 5 I’usine de btont-I~attrier par des 
c;itnions qu i  font dti.15 la navette pour ~ippro~isioi~iicr l’usine de Laval en panneaux t IDF  
provcnaiit de I’usiiic Je Mont-Laurier. Le transport se fera avec dcs remorques i fond 
incihile. spticiaicment conçircs pour éviter lcs knissioris potentieiles de poussikrcs, Urie 
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fois !v!unt-I~a~irier, ICI remorque prend place au quai tle décliargcriieiit et le s>stcii;c 
liydrauiique de la rcniorque est raccord& h l’unit6 hydriiiiliqiie sc t ro t ixmt  it 1‘iiiti:riciii- de 
I’usine. De la rernorqiie, les hriqwttes sont acheminées par uiie série de convoyeurs 5 i i i i  

des briquettes se fiait sous iin abri gonflable assurant ].étanchéité des côtCs et dit ilcssirs 
d e  la remorque, afin d’éviter l’&mission de poussières et limiter l’exposition iles 
briquettes aux intempéries. Le camion repart pour I’iisine de L.avnl avec iinc wtrc  
remorque, qui une fois vidée de ses briquettes aura été chargée de parinca~ix HDP. 

L’étude d’impact mentionne que les sols a proximité de l’usine sont recoiiverts 
d’asphalte et que les eaux de ruissellcinent (aire de déchargement ct cour B bois) sont 
drainées vers un réservoir souterrain d’me capacité de 450 m3, Les eaux de ce réservoir 
sont par la suite pompées au réseau sanitaire de la ville pour y être traitées selon iine 
entente contractuelle. 

Lors de la construction et de lii mise en place dcs 6qiiipcments, i l  est prévu cle ré:iliser 
dcs trüvaiix d’excavation c t  de nivellement dans l e  secteur du tiitur q w i  de. 
déchargement. Le volume de sols ;I excaver est 6vaIué B 15 ni . Ces sols sont coiisldi:i-és 
comme étant non contaminés et scroiit gérés sur la propriété d’Ciiiboard. D m s  le cas oii 
ces sols seraient contaniiiiGs, derniers seraient échantillonnés et :inalysés ai in  de 
d6terminer s‘il y a présence de contamination et le niode de gestion approprié. 

4. NORMES ET EXIGENCES À RESPECTER 

silo d’entreposage, lequel üliinente la cixiiidicre où ciles sont brûlécç. 1.e dCch:irl ~Wlieiit 
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1.e projet soumis, faisant l’objet de l’étude d’impact. doit notamnient respecter : 
I,ü Loi sur la qualité de l’eiiviroiiiienient; 
La Politique de protection des sols et de réhabilitation des terrains contaminés; 
Le Kkglcment sur 1’enfouisse:wnt des sois contaminés; 
Le Règlement sur la protection ct la réhabilitation des terrains. 
Le RL:glemcnt sur le stockage et les centres de trnnsferi de sols cont; i i i i infs 
(entrée en vigueur le 15 tévrier 2007). 

5. COMfllENTAlKES 1<T 1i.EC‘OtlZlANI);~~IONS 
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ci1 place, avant excavation. Ilonc, s’il y a une possibilité que cles sols ?i excaver soient 
contarniiiés. une caractérisation prénlable a l’excavation doit étre réalisée. Tous les 
c»iitaiiiinarits susceptibles d’étre retrouvés devront erre visés par cette &de de 
caractérisation De plus, la Politique de protection des sols et de réhabilitation des 
terrains contaminés (la Politique) mentionne que les sols qui présentent iuie 
concentration supérieure aux valeurs limites de i’annexe I I ‘  du Règlement sur la 
protection et la réhabilitation des terrains (IIPK’f‘) ne pourront pas Stre réutilisés sur le 
terrain de l’iisine. Si ces sols ont une concentration dans la plage BC. ils peuvent é t n  
utilisés coinine niiltériaux de reinblayage sur le terrain d’origine puisque ce terrain est ii 
vocation inclustrielle, h la condition de ne pas augmenter le niveau de contamination d u  
terrain récepteur. Mentionnons également que des sols considérés comme propres 
doivent prkenter des concentrations inférieures aux critères A de la Politique. 

De PILIS, tel que prescrit dans le Rkglement sur le stockage et les centres de transfert de 
sols contamiiiés qui entrera cn vigueur le 15 février 2007, les sols contaminés ne perivciit 
Stre xheniinés que dans les lieux légalement autorisés 3 les recevoir. 

Fiiialetnent, si les travaux d’cucavation nécessitent que du béton bitumineux soit eiilcv6, 
ce tlcrniet. devra étre géré selon les options proposées dans le Guide tic boiiiics 
pratiques - La gestion des matériaux de déniantélement (MDDEP, 2003). Ces options 
stir i t  la réutilisation coinme rnatiére première dans une usine de béton bitumineux. IL‘ 
hroyagc et la valorisation clans des infrastructures routiitres ou élimination dans un  lieu 
autorisé. 
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Cl EMINEME T DE DOCühIENT 

OBJET : Évaluation de la recevabilité de l’étude d’impact - valorisation énergétique 1 
I 
h 

I. 
de résidus ligneux à l’usine de panneaux Uniboard de Mont-Laurier 

NIRéférence : 2006-43 

VlRéférence : 

Noter et classer [ ] iiotcr et retourner [ ] noter et faire suivre [ ] doniicr stiitc [ ] 
tel qu’entendu [ J 

tel que demandé [ 1 pour votre itiforinütioii [ ] pour vos coiiinieiitaires [ 1 
pour signature et retour [ ] 

préparer répoiise polir sigiiaitrre de : .- [ l 
pour votre signature : [ ] 

Vous trouveïrr: ci-joint l’expertise de M. Félix-Antoine Blanchard. 
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Thérien, Michel 

De: Nadeai;. Berioit 

Envoyé: 10 janvier 2007 11:5? 

A: Therien. Michel 

Objet: Valorisation Énergétique de residus ligneux a rusine de panneaux d'liniboard de Mont-Laurier 

Bonjour Michel, 

Nous avons examiné les documents fournis concernant l'étude d'impact du projet mentionné en rubrique. Nous 
n'avons pas de questions concernarit ce proje! a ce stade ci. Il semble que les aspects relevant de notre champs 
de corripeteiice (dechets dangereux) ont été traité avec satisfaction. 

Benoit Nadcau, ing 



Thérien, Michel 

De: 
Envoyé: 
A: 
CC: 
Objet: 

Boulet. Gilles 
17 m a  2007 16 06 
Therien, Michel 
Couture, Yvon 
RE : Information complémentaire - Dossier 321 1-22-012 

Bonjour- Miche l  
Comme les modificatirnç ilüx taux d'éxission touchent les PMlO et p.33 les P M 2 . 5  et 
P a r t i c u l e s  totales, je c ro i s  que les i-6siiltats de la mcdélisaticn de La dispersion des 
PM2.5 et P a r t i c u i e s  t o t a l e s  demeurent valabl2s. 

Gilles BoüLet 
M é t  éoroloyiie 
MDDEP - DSÉE 
418-521-3620 p 3 E t e  4 5 7 1  



Mmiifcre du 
Ueveloppemeof durdble 
d e l  E,iv<ronnernrnt 

CP C3 et  dei Paris 

Québec €3 €3 

Quebec, le l I inai 7007 

SOTE I>E SERVICE 

À: Michel Thérien 
DÉE 

De: Gilles Boulet 
USEE-SAVEX-Air 

SAVE)<-6620 

OBJET: Réponses aux questions et commentaires : Valorisation énergétique de ril- 
sidus ligneux & I'usiee de Unihoard de Motit-Laurier (V/réf3211-22-012) 

J'ai pris coniiaissaiice des documents relatifs ait dossier pré cité. Le promoteur a 
repondu de façon satisi;iisante aiix questions et coinincntaires que j e  lui iii adressés dans 
ina note de sersice du 21 decenibre 2006 (sawx-6138) ci qui  concernaient la iiiod6Iis:i- 
tion de la dispersion airnosphi-riyiie. 

En espérant Ic tout i votre entiirc satisfaction. N'hésitez pas A m e  cüntacter pour toute 
information suppli-inentaire. 

CC. Y. Griinrtrd 
Y. Couture 



Note 
I ~ € ~ S ~ l ’ l ~ , ~ S ~ ~ ~ ~ l l ~ ~ ~  : M. Yves Griniard, chef de service 

Service des avis et des cxpertiscs 
I ....J ‘-/y 

liXPÉDiTEliR : hl. Yvon Couture 

D A I E  : 

OBJET : 

. ~ .. ~ .~ 

Le 15 janvier 2007 

Valorisation énergétiqtie de résidus ligneux 5 l’usine de panneaux 
Cniboard de klont-Lauricr - (Questions) 
iV‘Ri!fi : (3211-22-012/ -SA  VEX-6/4? 

Nous avons été sollicités dans le cadre de la procédure d’évaluation et d’examen des 
impacts sur l’environnement, afin de rcgarder les divers aspects de l’étude ci-dessus 
mentionnée touchant la qualité de l’air ambiant. NOLIS aimerions formuler à l’intention 
de l’initiateur du projet les questions ou demandes suivantes, dans le but de produire 
notre avis sur la recevabilité de l ’ h d e  : 

1- Nous demandons à l’initiateur de rendre disponible aux tins d’étude, tous les 
rapports de caractérisation des diïférentes sotirces. 

2- Nous demandons & I‘initiateur de produire un tableau résuinant les 
concentrations ambiantes estimées au point d’impact maximal et au point 
d‘impact maximal dans les secteurs résidentiels, pour les particules totales, 
les particules fines (PMZ.~) ,  les IIAP, I‘acétaldChyde, l’acroléine, le benzène 
c t  le forrnüldéhyde. Les valeurs estilnées dcvront comprendre les valeurs 
ambiantes et on devra retrouver dans ce tableau les pourcentages par rapport 
aux normes. 
Nous demandons également d‘expliquer pourquoi les données présentées 
dans le tableau 4.6, pour les points récepteurs 1-5, ne sont pas disponibles. 

Considérant la possibilité d’incorporer un agent liant dans la fabrication de 
briqucites, quelle nature aiira ce liarit ct quel impact aura w t  ajout sur lcs 
&missions. 

Considérant que l’émission de Iormaldéhq-de est intinicmcnt reliée ti la 
qualité de la combustion, quelles mesures prévoiciit prendre l’initiateur pour 
s‘asstirer que la chatidiCrc opère de façon optimale. Quel programme de 
surveillance l’iniii 

3 -  

4- 

5- 

wr prévoit-il mettre e n  placc? 



6- Mal~rC que cette Ctiide ne porte que sur les h i s s i o n s  de la chaudiCre ct 
qu’elle ne contribue que pour 50.0 des émissions de fo;n;diii:hydc, la çitiiation 
est telle qu’on prévoit des dépassements de la norme pour le foriiialdéliyde. 
Quelles mesures pourraient Strc mises en place pour éliniirier ces 
dépassements? 

/ 
C.E. M. Michel Thérien 

M. Pierre Walsh 



SAVE?(-6138 

O B J E T :  Vdor-iwtioii ériergetique d e  rCtidus ligneux l'usine de paiinwiiiu L'ni- 
imird de \l«itt-I.aiil-ier (321 1-22-012) 



il) Li ii iodClis; i t ion C I  tui'c iiicc :\ER31(.)D iloit tciiir cui i iptc ilcs c;ii-xtCi-isii- 
ijiics de suri"ice iiii siic ii l '~tuclc. Lei i .ai-; i~i~i- ist ic~i i i . ï  ilc siirl;icc dont AiIl<- 
MOD permet de ~ c i i i r  compte sont : I'albcclo, le rapport clc Iioweii et I c i  rugosi- 
te de la surî'iicc. Ce.; paraiiiètres s o n t  t i t i l isCs par le i i i odJe  lors du c:ilctil dss 
tliix et putir Ctablir le niveau de stabilité Cie l'iittnospli&rs. Le consultant doit 
tciiir compte des caractéristiques cic surface lors de la  iiioddisatioii. De plus, i l  
doit prCsentcr et justifier les wleiirs ciiipluyCcs pour l'ülhcdo le rappoi-t clc 
Bowc i i  et l a  rugosite du  site. 

c) A I:I p:tgc 59 riii docuiiicnt principcil, le consultant iiiciiti»niie que Iii inod4isa- 
tion tioiiiic des \:ilsurs coiiscrv:itriccs (p l i i s  Clcv2cs qttc k t  i-Ci i l i tC) pour  les 
c i m x i i t f i i t i o i i s  dc ii)riiialddiydc. L'xguniciit i i i v o c p '  cst Ic iàit cjtie le I«imi;il- 
clGliydc CSI iiii constituant qui SC il&cotnpose sous l'action titi i-ayciiiiiciiiciit iil- 
tniviolet et que la i i iodélisutioii ne tient pris compte dc cette ciCccmpositioii. Or 
cet argument est csscntiellenient theorique et ne prouve absolument pas que 
les concCtitratioiis inodC1isCc.s soient cffectiveiiiciit surévaltiCcs sur la rCgioii 
d'iiit6ri.t. En fait, le raisonnciiiciit doit aussi prendre ci l  consiciL:raiioii li. taux 
de tmnsforiiiation chiinique dri formaldéhyclc. On doit sc /poser la question 
suivante : les trans(0riiiatioris chimiques se produisent-elles h ttiic vitesse siif- 
lis;imiiicnt élcvEe pour que ceci iiiilucncc Ics coiiccritrütious de formaliiéhytlc 
iloiis la région ciitotirmt l 'usine c'cst-ii-clirc c l m s  iin niyoii de qticlqucs ki lo in& 
tres iititoitr de csllc-ci ? 
Enfin, wxiillez noter quc les rksultats dc I'Ctiidc de disperi'sioii sont viilnblcs en 
iiutaiit que les caract2ristiiliics iitilisCcs sont rcprCscnt:itivcs des conditions ré- 
clics it<iux cl '~ in issior i ,  topographie, etc.); de plus, i l  i i 'est pis  de notre i-espon- 
çabil i té de valider les  taux d'i'inission. 

f') 

Eii e s p h n t  IC tout ii votre cntiCrc satistàctioii. N'htsitcz pas i inc contacter pour toute 
iiiforimtioii supplCmentnirc. 
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Thérien, Michel 

De: Léger, Marc 

Envoyé: 14 février 2007 12:OO 

A: Thérien, Michel; Joly. Robert 

cc: Rochon, Alain: Benoit, Dorothée 

Objet: RE : Etude d'impact sur le projet de valorisation de résidus ligneux a l'usine Uniboard, divisior; 
Mont-laurier 

Bonjour, nous vous informons que nous avons aucun commentaire a forinulerconcernant la recevabilite du projet. 
tel que Mme Benoit l'indiquais dans le courriel joint ;? la preseiite. 

Par ailleurs, POUS soinnies toujours en attente de l'ensemble du dossier qui normalement devrait être rapatriée a 
la DR et qui est toujours chez vous. 

Merci de donner suite rapidement 

Marc Léger, ing. 
Directeur adjoint 
Direction régionale de l'analyse et de l'expertise de 
Montréal, Laval, Lanaudiere et Laurentides 
Ministère d u  Développement durable, 
de l'Environnement et des Parcs 
300. rue Sicard, bureau 80 
Sainte-Thèrèse (Québec) 
J7E 3x5 
tel: (450) 433-2220 poste 272 
, , , m . l c g ~ r : ( l  lil'ldsp.gouv.<j~.ca 

- "  ___... > S .  . . 
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Thérien, Michel 

De: Francis.Boutin@mdeie.gouv.qc.ca 

Envoyé: 7 février 2007 I I  :26 
A: Thérien, Michel 

Objet: Tr : Uniboard - usine de Mont-Laurier 

Divcloppemeni 
&ommioue. Innovation 

Francis N. Boutiti 
Conseiller en développement technologique 
Ministère du Développement Économique et Régional 
Direction régionale Laurentides 
( (450) 569-3183 

Francis BoulinlST-JEROMEiMICST 

Envoyé par Francis Boulin 

2007-02-07 10.45 

Pour : rxicheI.lhenen~mddepgouvqs.ca 

cc : Chrisitane Pap~"~aU!ORGANiSATiO~~~~MlCST 
Objel : Uniboard - usme de Mont-Laurier 

Bonjour monsieur Thérien 

Concernant le projet de valorisalion eneigelique de résidus ligneux a rusine de Mont-Laurier d'uniboaid Canada. la direclion ieg,onale du MDEiE n'a 
~ a ç  de ~ o m m ~ i l t a , ~  a formuler, Nous Ccniÿlons cependant ienconlrw les diiigeanls dunrboard Cacada pour les aider a dEveicppei le marché des 
rosidus d e  rQ~clte canlenai des iibres cerca!!&res. comme les figes de nais. conme produil Subsiilut aux copeaux d e  bois 

Çoriseiilçr en ~ t ~ ~ c l ~ ~ p p e r n t - i i t  technologique 
"t;l inisterc du Dfveioppemt-nt Économiqtic et iiegionai 
Direction régionale Laurentides 

<-- , 
&. ~ " ~ % ' ; ;  , G , . i .  1 ,\ -. 




